
 

 
 

 
 
 
Verbale assemblea ordinaria 2012 FocusMem.ch 29/11/2012 
 
 
Presenti: vedi allegato “Assemblea ordinaria FocusMem 2012”. 
Luogo: presso l’Hotel Morobbia di Camorino  
 
Trattande: 
 

1. Apertura, saluti e comunicazioni 
2. Ordine del giorno 
3. Nomine scrutatori 
4. Nomina presidente del giorno 
5. Lettura ed approvazione dell’ultimo verbale 
6. Relazione del presidente 
7. Relazione dei responsabili dei gruppi : 

 elettronici 
 costruttori-progettisti meccanici 
 polimeccanici  
 operatori in automazione 

8. Nomine comitato 2012-2016 
9. Conti, revisione ed approvazione 
10. Budget 2013 
11. FocusMem CH 
12. Relazione congresso 2012 
13. Eventuali 

 
 
1. Apertura, saluti e comunicazioni  
 

Il presidente Michele Seitz apre la seduta alle 18h20 con un cordiale saluto a tutti i presenti,             
in specifico agli ispettori di tirocinio, i rappresentanti delle scuole ed in particolare al signor 
Tacelli di Swissmem.  

 
2. Ordine del giorno 
 

L’ordine del giorno viene approvato senza variazioni. 
 
3. Nomine scrutatori   
 

Vengono eletti come scrutatori i signori Traversi e Licini. 
 

4. Nomina presidente del giorno  
 

Viene eletto come presidente del giorno il signor Sertori Francesco. 
 
 



 

 

 
 
5. Lettura ed approvazione dell’ultimo verbale 
 

Viene chiesta ed approvata la dispensa alla lettura del verbale dell’Assemblea  2011. 
 
6. Relazione del presidente 
 
      Il presidente Sig. Seitz legge la relazione (vedi allegato). 
      La relazione è accettata dai presenti, che rivolgono un applauso al presidente. 
 
 
7. Relazione dei responsabili dei gruppi: 
 

7.1. Elettronici 
 
       Relazione Marzio Corda, responsabile del gruppo (vedi allegato). 
       La relazione viene approvata.  
 

7.2. Costruttori-Progettisti meccanici 
 
       La Relazione di Alain Scheggia del gruppo costruttori-progettisti meccanici viene letta dal signor    
       Fiora Francesco (vedi allegato). 
       La relazione è accolta dai presenti con un applauso e viene accettata. 
       Alain Scheggia responsabile del gruppo costruttori legge alcune parole di commiato (vedi allegato). 
 

7.3. Polimeccanici  
 
      Relazione di Jgor Kernen, responsabile del gruppo (vedi allegato).  
      La relazione viene approvata.  
 

7.4. Operatori in automazione 
 

      Relazione di Giacomo Pansardi, responsabile del gruppo (vedi allegato) 
      Il presidente del giorno ringrazia Pansardi per il lavoro svolto. 
      La relazione viene approvata. 
 
8. Nomine comitato 2012-2016 

 
Il presidente del Comitato Seitz legge alcune parole di commiato (vedi allegato). 
La proposta di Marzio Corda come nuovo presidente di Comitato viene acettata all’unanimità. 
Marzio Corda ringrazia gli uscenti Seitz, Pansardi e Scheggia, saluta le nuove entrate Peverada, 
Bassetti, Fiora e i restanti membri di Comitato. 
Il Comitato uscente propone quindi all’assemblea i seguenti nominativi per il nuovo mandato: 
Marzio Corda, presidente, Mario Scalzi, Corrado Martinella, Myriam Nicca, Jgor Kernen, Ivan 
Bassetti, Francesco Fiora e come membro cooptato Timothy Peverada: la proposta viene accettata 
dall’assemblea all’unanimità. 
I compiti all’interno del Comitato saranno definiti in occasione della prima riunione. 
Corda ringrazia Michele Seitz e a nome di tutto il Comitato gli dona un regalo come ringraziamento  
per i suoi anni di presidenza. 

 



 

 
 
 
 
 

 
 

9. Conti, revisione ed approvazione 
     
       La cassiera signora Nicca presenta la situazione finanziaria della nostra associazione. 
       I signori Moretti e Rota,  revisori dei conti, dopo averli verificati propongono all’Assemblea la loro  
       Accettazione, la situazione presenta un attivo di Fr 29'892.10 (vedi allegati). 
       Questi ultimi sono accettati all’unanimità e si ringrazia la cassiera per l’ottimo lavoro svolto. 
 
10. Budget 2013 

 
        La cassiera signora Nicca presenta il budget per l’anno 2013 (vedi allegato). 
 
11. FocusMem CH  

 
Igor Kernen ha sostituito Mario Scalzi come membro ticinese nel gruppo FocusMem CH 
Si rivedono i temi trattati durante le riunioni del gruppo FocusMEM Comitato centrale 
Si ringrazia Scalzi per l’ottimo lavoro svolto durante questi anni. 

 
12. Relazione Congresso 2012 
 

Corda legge la relazione del Congresso 2012 (vedi allegato). 
 
13. Eventuali  

 
Viene data la parola al signor Tacelli di Swissmem per un breve intervento durante il quale  
sottolinea che i problemi accennati durante i vari dibattiti non sono solo del Ticino.  

      Inoltre si stanno analizzando temi delicati quali le difficoltà degli esami e le guide metodiche. 
     Anche la signora Gada intervenuta all’Assemblea propone una breve riflessione. 
     Negli ultimi anni il lavoro è sempre piu’ stressante e le difficoltà aumentano sempre di piu’. 
     Riprendendo i temi del libro e film “ Angeli e Demoni” sottolinea quanto sia difficile intraprendere  
     i giusti atteggiamenti durante un lavoro o un mandato: quando si accettano gli incarichi tendiamo  
     ad essere angeli, durante siamo demoni ed alla fine del mandato ritorniamo angeli. 
     Prendendo spunto da queste riflessioni ringrazia Seitz per il lavoro svolto e fa un grosso in bocca  
     al lupo a Corda e al nuovo Comitato per il nuovo mandato.  
      Infine viene proposta la visione al comitato del video Euro_skills2012_show che presenta il concorso 
     europeo delle professioni con l’ottenimento della medaglia d’oro da parte degli ex apprendisti   
      Schindler Mirko Piferrini e Damiano Domenighetti. 
     L’Assemblea si chiude alle ore 19.45. 
        

                                
       Michele Seitz, presidente                                                              Corrado Martinella, segretario 



 

 

 
 
 
         Allegati: 
 
 

 
 
- Lista presenze “Assemblea ordinaria FocusMem Ticino 2012” 
- Rapporto del presidente  
- Relazione gruppo elettronici  
- Relazione del gruppo progettisti meccanici 
- Commiato Alain Scheggia 
- Relazione gruppo polimeccanici  
- Relazione gruppo operatori in automazione 
- Commiato Michele Seitz 
- Verifica conti FoucusMem dei revisori 
- FocusMem Ticino Bilancio chiusura 
- FocusMem Ticino Budget 2013 

       - Relazione Congresso 2012 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 



 

Relazione del Presidente 
  

all’attenzione dell’Assemblea Focusmem del 29 novembre 2012 
 
 
Graditi ospiti, cari colleghe e colleghi un altro anno è trascorso dalla nostra ultima assemblea e per  
l’ultima volta ho il piacere di informarvi sull’attività del nostro comitato. L’anno che sta per concludersi 
rappresenta un anno di fine “legislatura” infatti l’ordine del giorno prevede le nomine statutarie. 
Sarà a quel punto che vi informeremo dei cambiamenti previsti e della relativa vostra accettazione o 
presentazione di altre candidature. 
Il comitato si è riunito con regolarità, nonostante che per tutti sta divenendo sempre più difficile     
ritagliarsi del tempo a favore della nostra associazione nelle ore di lavoro. 
Uno dei temi discussi è stato di sicuro la tenuta in Ticino dei campionati professionali SwissSkill di tre  
nostre professioni. Come associazione non siamo stati impegnati direttamente, ma abbiamo evidenziato  
la scarsa se non nulla attenzione dal profilo linguistico per i candidati non di lingua tedesca e quindi 
l’handicap di partenza, che osiamo credere non espressamente voluto, ma realmente limitante per chi   
non padroneggia la lingua tedesca nel campo professionale. 
In quest’ottica a metà settembre siamo stati invitati ad una presentazione presso il CAM sull’idea di   
tenere il prossimo anno i TicinoSkills.  
Vi sono già delle indicazioni negative al riguardo:  
 
Primo, per la tempistica, si parla di inizio maggio periodo infelice in quanto sono in corso i LPI oltre        
agli esami parziali, 
 
Secondo il lavoro di preparazione comporterà l’ingaggio sicuramente oneroso per quanto concerne          
le traduzioni delle documentazioni necessarie che non potremo permetterci di dare in Ticino in lingua 
tedesca. Chi avrà la possibilità di effettuare questo oneroso lavoro e quali costi si profilano ? 
 
Terzo dove si svolgeranno e quale ingaggio necessiteranno a livello di persone, spazi e costi ?  
 
Quarto: la tenuta di Ticino Skills dovrebbe garantire la selezione dei candidati da inviare a SwissSkills 
senza ulteriori prequalifiche, cosa non ancora chiaramente definita. 
 
Nelle relazioni con il comitato nazionale nel corso del corrente anno si è provveduto all’avvicendamento  
fra Mario Scalzi e Jgor Kerner quale nostro rappresentante in questo gremio. 
La nostra partecipazione in questo consesso  è molto importante ed apprezzata e disponendo di 
persone che parlano il tedesco è sicuramente costruttiva. Tengo a ringraziare Mario per il lungo 
impegno in questo ruolo e parimenti Igor per averlo rilevato.  
Riguardo le attività dei gruppi professionali sarete informati dei capi gruppo dettagliatamente. Io mi limito 
ad evidenziare la necessità di rilancio per il gruppo progettisti meccanici e operatori in automazione.        
Un impegno particolare lo dovremo dare alla verifica e relativa correzione delle guide metodiche in tempi 
possibilmente brevi in modo che la stampa prevista nelle prossima primavera possa essere esente da 
errori.  Ad ogni modo ringrazio tutti per l’impegno che hanno potuto dare in questa importante attività. 
Con la scuola riprenderemo contatto per capire se con il prossimo calendario 2013-14 verranno 
introdotte le nuove frequenze scolastiche che aboliranno i corsi a blocco. 
Anche quest’anno una delegazione si è recata al congresso di Soletta e lasciando alla relazione che   
verrà presentata per i contenuti dello stesso, situo la partecipazione a livelli usuali che possiamo ritenere 
discreta, sicuramente migliore di quella romanda, ma sarebbe bello se anche altri potessero 
parteciparvi. Rimane comunque un luogo di scambi interessante e considerando lo sforzo per le 
traduzioni qualche partecipante in più sarebbe auspicabile. 
Per terminare rinnovo i ringraziamenti a voi delegati per la fiducia che ci avete conferito in questo      
nostro mandato e colgo l’occasione per porgervi i migliori auspici per il vostro futuro personale e 
lavorativo.  
 
Grazie per l’attenzione.  
 
Michele Seitz 
 



 

 
 
Assemblea ERFA Ticino del 29.11.2012 - Relazione gruppo Elettronica 
 
 
Cari colleghi, 
ho il piacere di riassumere l'intensa attività del gruppo. 
In questo anno, sono state svolte due riunioni ordinarie, come previsto dal mandato della DFP, in data  
6.3. e 25.9.2012. In queste si è avuta la partecipazione dei rappresentanti delle aziende formatrici, della 
SAMB, della SPAI di Locarno, dei corsi interaziendali AMETI, nonché dell’ispettorato di tirocinio 
(Sebastiano Genovese) e il capo periti (Mario Scalzi). 
 
Gli aspetti da rimarcare nelle attività del gruppo sono stati: 

- Lo scambio d’informazioni sull’andamento dell’applicazione del catalogo Co-Re, in particolare      
per le competenze operative approfondite. L’integrazione del modello nei settori aziendali     
procede senza troppi intoppi. La struttura formativa precedente è già valida e quindi non si   
devono adottare modifiche sostanziali. 

- La necessità di formare/informare adeguatamente le persone attive nella formazione nei        
diversi settori dell’azienda. Il ruolo del superiore professionale è importante ai fini di una       
corretta applicazione del modello, in particolare in occasione dei primi LPI previsti nel 2013.       
Ben venga quindi la formazione prevista a questo scopo in collaborazione SwissMEM e I’UFFP 
all’inizio del prossimo anno. 

- La fattiva collaborazione della SPAI di Locarno nella compilazione del catalogo medesimo, il    
quale viene compilato con il docente di conoscenze professionali al termine del 1° e 2° semestre 
scolastico. 

- Il proseguimento del progetto interaziendale per gli apprendisti del 2°anno, integrato nella      
materia “Progetti interdisciplinari”. Questa attività permette pure un approccio all’uso del sistema 
“uLIP”, utilizzato per le prove di “Tecniche dei circuiti e di misura”  e delle “Tecniche dei 
microcontrollori” 

- L’organizzazione di corsi sui LPI e sui esami di conoscenze professionali, sempre organizzati       
da SwisssMEM e IUFFP per periti e docenti 

- La collaborazione per gli esami parziali con il gruppo uLIP che si occupa della loro preparazione. 
- L’organizzazione del corso interaziendale “LabWindows CVI” per appredisti del 3°anno, in 

collaborazione con il centro di formazione AMETI. Il formatore responsabile è stato Nikita Uboldi, 
con cui é stato possibile organizzare un corso con gli adeguati contenuti tecnici. 
Lo stesso ha permesso di iniziare le conoscenze su questo Tool molto utilizzato nelle aziende        
di appartenenza degli apprendisti. 

 
 
Un obiettivo importante l’anno prossimo sarà dunque gli esami di fine tirocinio 2013 secondo le nuove 
ordinanze. 
Facciamo il possibile per prepararci come formatori, periti e superiori professionali e prepariamo al    
meglio le persone in formazione a questo importante appuntamento. 
 
 
 
 
 
 
 

Per ERFA - gruppo Elettronica 
 

 
 
 

Corda Marzio 

 

 



 

 
Relazione  

Gruppo Progettisti Meccanici 
 
Stimati Colleghi, 
 
come nel corso di tutto questo 2012, mi permetto anche questa sera di sostituire Alain nel ruolo di 
CapoGruppo e quindi nella lettura del resoconto delle 2 riunioni di questo 2012. Penso però sia 
opportuno iniziare ringraziando Alain per il lavoro svolto durante il suo mandato, ed in particolare per 
aver tenuto vivo il gruppo dei progettisti che attualmente conta 17 formatori… 
 
…con piacere annuncio che nel corso degli ultimi mesi le ditte interessate alla formazione di 
progettiste sono aumentate e quindi il gruppo si è allargato con dei nuovi formatori, il sig. JJ Nauer 
della ditta Synthes di Mezzovico, il sig. Angelo Testoni della ditta Casram anchessa di Mezzovico e 
il sig. Folgia della ditta TDM di Caslano che quest’anno hanno preso un’apprendista del 1° anno. 
 
Purtroppo però durante le assunzioni si è notato una carenza di giovani candidati in rapporto ai posti 
offerti. Il calo è generale, i giovani interessati alla nostra professione sono sempre meno e alcune 
ditte non hanno trovato un candidato ideale. Quindi a mio modo di vedere, a partire da oggi si dovrà 
fare un po’ di propaganda mirata soprattutto nelle scuole medie per cercare di convincere i giovani 
che la scelta di diventare Progettista è ancora tutto sommato una buona scelta… 
 
Per quanto concerne le attività del gruppo, durante questo 2012 non abbiamo intrapreso nuove 
iniziative, ma abbiamo discusso e consolidato quelle esistenti, partendo dall’utilizzo e compilazione 
del CORE, con la seconda riunione svoltasi direttamente alla SPAI per avere la situazione anche a 
livello scolastico. Sia i datori di lavoro sia la scuola lo usano per preparare formazione e corsi, il 
problema rimane nella sua compilazione e nel trovare il tempo necessario per farlo…  
 
Sono state fatte anche alcune considerazioni sui corsi interaziendali AMETI per i quali si dovrebbe 
valutare se mantenere l’offerta attuale o se chiedere un ampliamento dei corsi con una settimana 
aggiuntiva. Questo adeguamento, proposto direttamente dal Sig. Sertori del centro AMETI, sarà 
oggetto della prossima riunione di gruppo dove valuteremo se inoltrare una richiesta formale alla 
Divisione della Formazione oppure se mantenere l’attuale pianificazione dei corsi. 
 
Infine con alcune considerazione sui risultati scolastici. Come tutti sappiamo a partire da quest’anno 
i criteri di valutazione sono cambiati e quindi i rischi di bocciatura saranno maggiori. Anche l’anno 
scorso alcuni Progettisti hanno ottenuto il loro diploma grazie al vecchio metodo di valutazione, 
quindi il messaggio che deve passare a tutti, e a partire da subito, è quello di mettere fieno in 
cascina con delle buone note durante tutti i 4 anni. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

Commiato Comitato  
Alain Scheggia 

 
 
 
Stimati colleghi,  
 
questa sera come ben sapete, mi congedo definitivamente dal ruolo di capo gruppo progettisti 
meccanici e dal comitato di Focusmem. 
Durante l’anno 2012 sono stato sostituito a livello organizzativo da Francesco Fiora e quindi il 
resoconto delle attività lo lascio fare a lui. 
 
Riassumendo questi 4 anni di mandato posso ribadire che ho avuto la possibilità di lavorare con 
persone molto competenti e sempre disponibili e per questo vi ringrazio.  
Ho iniziato con il gruppo polimeccanici con il compito di rilanciarlo e mi sembra di aver eseguito 
questo dovere in modo egregio. Poi è subentrato Jgor Kernen che ha saputo continuare ma 
soprattutto migliorare nei dettagli il rilancio del gruppo. Ora so che è un gruppo vivo ed attivo e 
questo mi fa piacere. 
Dopo i polimeccanici, per motivi di mancanza di “personale” ho ripreso il gruppo Costruttori che ora 
si chiama Progettisti meccanici come ben sapete. Il compito qua si è fatto ulteriormente più duro 
anche perché in quel periodo ho cambiato completamente attività professionale, staccandomi in 
modo definitivo dalla formazione, se non che ho mantenuto e sono ancora attivo quale perito 
d’esame. Ho cercato di fare da coordinatore delle riunioni ma non è sempre stato facile. 
Conoscendo Francesco Fiora, so che lui potrà dare quella svolta che non sono riuscito a dare in 
questo periodo. Lo ringrazio per la sua disponibilità e gli faccio i miei migliori auguri di buon lavoro. 
Per ultimo, ma non per importanza, ringrazio tutti i membri di comitato per l’ottimo rapporto che si è 
stabilito in questi anni e auguro a tutti voi di continuare con perseveranza e successo questo 
importante lavoro che svolgete per il mondo della formazione. 
 
Auguro a tutti voi e alle vostre famiglie di trascorrere delle buone festività e che l’anno venturo sia 
ricco soprattutto di salute e ulteriori soddisfazioni professionali. 
 
Con Stima  
 
Alain Scheggia 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
Relazione gruppo polimeccanici 
 
Assemblea focusMEM Ticino del 29.11.2012  
 
Cari colleghi e gentili ospiti, 
 
Ho trovato molto interessante anche quest’anno potermi confrontare con colleghi di altre aziende;   
questo mi permette di poter affrontare e talvolta risolvere, diverse problematiche che ci accomunano. 
 
Quest’anno abbiamo trattato diversi punti riguardanti la correzione delle guide metodiche e  
come implementare il CORE nella scuola. 
 
Sono state organizzate 2 riunioni. 
 
La prima riunione si è svolta il 10 maggio 2012 ed erano presenti 15 delegati. 
 
Un tema importante trattato è stato la correzione delle guide metodiche. Per poter migliorare i 
documenti  è stato chiesto ai delegati di collaborare nella lettura delle 4 competenze del polimeccanico.  
Per poter coordinare il tutto ci serviva un responsabile come correttore, il quale prendendo nota delle 
informazioni inoltrate dai delegati, riassumesse il tutto in un documento unico da trasmettere poi in 
comitato. 
 
Timothy Peverada si è offerto volontario per la gestione delle correzioni, chiedendo ai delegati di 
collaborare. 
Questo lavoro richiede tempo e pazienza e va tutto a beneficio dei formatori e degli apprendisti. 
 
Il 15 marzo il comitato si è trovato con la direzione SPAI e la sig. Gada al centro CAM di Bellinzona. 
 
I delegati sono stati informati sui temi discussi e Moretti Roberto ha riassunto il tutto. 
 
Argomento principale: implementazione del CORE a scuola. 
 
Si chiede alla scuola, al docente, di discutere con gli apprendisti dei temi trattati durante il periodo 
scolastico, almeno 2 volte a semestre. 
 
Vistare il catalogo e di conseguenza confermare la competenza acquisita, utilizzare delle situazioni 
rappresentative come richiesto dal CORE ed infine di collaborare maggiormente tra i vari luoghi di 
formazione e per finire partecipare a progetti interdisciplinari con interscambio scuola-azienda e 
azienda-scuola. 
Al termine della riunione si chiede alla scuola di prender posizione sugli argomenti trattati e di 
comunicarci le loro proposte. 
 
Il controllo delle competenze acquisite è stato altro punto importante discusso durante la riunione. 
I centri di formazione che sono esonerati dai CI e la scuola SAMB, devono compilare il modulo per le 
competenze di base valutando il ragazzo in formazione; poi il formatore, discutendo con l’apprendista, 
valuta quanto ha capito e ne conferma la competenza acquisita. 
 
Nel 3° e nel 4° anno di apprendistato, i formatori hanno notato che creare delle situazioni 
rappresentative nello specifico risulta più facile. Chiaramente gli apprendisti sono più autonomi e con 
l’aiuto del metodo a 6 fasi creano progetti soddisfacenti. 
La valutazione richiede però tempo ma il tutto è fattibile. 
 
Abbiamo poi infine parlato del Congresso di Soletta, notando il grande sforzo impiegato dal gruppo 
solettese per la preparazione della pagina Web e di tutti i documenti in italiano, bravi.  
Ci siamo poi trovati una seconda volta il 25 ottobre ed erano presenti 16 delegati. 
 



 

Il capo perito Sertori Francesco ci ha presentato i risultati degli esami parziali in Ticino. 
Polimeccanici: 41 candidati, 1 non promosso e media del 4.9. 
Meccanici di produzione: 2 candidati e media del 5.3. 
 
Poi si è soffermato sui LIP dei 47 polimeccanici, confermando che tutti sono stati promossi, invece per i 
LPI dei 15 meccanici di produzione, uno ha bocciato.  
 
L’anno scorso vi ho fatto notare che se fosse stata in vigore la nuova ordinanza, il 36% degli apprendisti 
del 4° anno non avrebbero ottenuto l’AFC. 
 
Ora, se avete un’apprendista che boccia gli esami di conoscenze professionali, cosa fate?    Il contratto 
di tirocinio è terminato. Lo tenete? 
 
Quest’anno il 21%, speriamo che i nostri ragazzi se ne rendano conto. 
Inoltre per gli esami di Conoscenze Professionali del 2013 ci saranno dei cambiamenti e saranno a 
disposizione da gennaio 2013 gli esami liberati in lingua tedesca. 
Per gli esami parziali, nel campo della tecnica di montaggio, potrebbe essere inserito un pistone 
supplementare. 
 
Ci siamo domandati come mai si fissi l’asticella della difficoltà sempre più in alto, penalizzando 
specialmente le piccole ditte che non hanno i mezzi per potersi allenare in azienda. Si spera che le 
informazioni siano precoci in modo da preparare i ragazzi in modo ottimale. 
 
Per quel che concerne la traduzione delle guide metodiche attualmente è stata corretta la prima guida 
(B1). L’impegno dimostrato da Peverada nella correzione è da elogiare. Assieme a lui, Luigi Polito 
dell’AMETI stà aiutando per la correzione delle altre guide e si chiede agli altri formatori di collaborare. 
 
Siamo stati informati dall’ispettore Rota Augusto che quest’anno si sono iscritti al pretirocinio ben 200 
unità. 
 
In conclusione, Espoprofessioni sarà in marzo 2013 e ci siamo chiesti se non sarebbe meglio unificare 
gli stand per le nostre professioni sotto il cappello AMETI. 
 
Tanti altri temi importanti abbiamo trattato durante le riunioni per poter migliorare la collaborazione tra i 
vari luoghi di formazione, ma dovrei riservare la sala anche per domani. 
 
Stimati colleghi, di lavoro ne è già stato fatto molto, stiamo facendo dei passi avanti per promuovere le 
nostre professioni, ma tante porte per noi sono chiuse a causa ancora una volta della lingua. Le novità 
sono tante e solo lavorando con professionalità riusciremo a raggiungere gli obiettivi prefissati. 
 
Dal prossimo anno prenderò definitivamente il compito come delegato comitato centrale focusMEM-CH 
al posto di Scalzi Mario, di conseguenza ho il piacere di comunicarvi che Peverada Timothy della ditta 
Ruag prenderà il gruppo polimeccanici. 
Sono sicuro che Timothy sarà un degno sostituto e gli auguro tante soddisfazioni come le ho avute io. 
Purtroppo questa sera non è presente a causa di motivi professionali. 
 
Colgo l’occasione per ringraziare i delegati del gruppo polimeccanici per l’ottima collaborazione, con la 
sempre presenza della SPAI di Bellinzona, AMETI, SAMB e ispettorato. 
La partecipazione alle riunioni è sempre stata elevata e questo dal mio punto di vista è un ottimo 
traguardo.  
 
Infine auguro anticipatamente a tutti voi ed alle vostre famiglie un felice Natale ed un sereno Anno 
Nuovo. 
 
Per focusMEM Ticino - gruppo polimeccanici 
 
Kernen Jgor 
 



 

 
 
Relazione Gruppo operatori / montatori in automazione 
 
ASSEMBLEA  focusMEM  29.11.2012   
 
Buonasera a tutti e grazie per la vostra presenza. 
 
Riunione del gruppo al 29.02.2012 
Divisa in due fasi, la prima concernente la riunione, la seconda con il microseminario su norma 
ISO13849 Sicurezza macchinari esposto da ing. R. Arnold e s. I. Malacrida. 
Punti evidenziati nella riunione: CO-RE implementazione a scuola(è stato eseguito nel mese di 
marzo un’incontro con direzione SPAI signora Silvia Gada, s. R. Moretti e comitato focusMEM). 
Espoprofessioni dal 12 al 17 marzo 2012. 
Guide metodiche per operatore in automazione b3-b4 ottenibili in italiano a fine marzo. 
Per quel che corcerne il seminario ISO 13849 anche se con la partecipazione di 5 persone mi 
ritengo soddisfatto degli esiti, per gli assenti ho prevveduto ad allegare il file nel verbale. 
 
Mi scuso ma non sono riuscito a fare la riunione prevista per novembre anche perché avrei 
voluto ringraziare tutti del prezioso apporto nel gruppo e considerando che scade il mio 
mandato di capo gruppo per operatori/montatori in automazione mi ritiro e lascio spazio a 
giovani leve, ad oggi non ho ancora il nominativo di chi mi sotituirà, vi verrà comunicato entro 
fine 2012 sino a questo termine sono a vostra disposizione per qualsiasi informazione inerente 
il gruppo.  
 
Un grazie al comitato focusMEM non solo nell’ambito del lavoro ma anche dal lato sociale in cui 
parte del tempo trascorso con loro l’ho depositata nella banca delle mie esperienze. 
Ringrazio i presenti  ed auguro a loro e famigliari serene e felici feste natalizie ed un buon 
2013. 
 
il responsabile  gruppo operatori in automazione  :  Giacomo   Pansardi   

                                                                                      
29.11.2012                                                                                                                                  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
Comiato Comitato Focusmem 
 
Cari colleghi siamo arrivati al momento delle nomine e colgo l’occasione per un breve 
bilancio della mia attività alla presidenza del comitato focusmem. 
Non mi pare vero ma sono già trascorsi 8 anni da quando venni eletto come presidente 
dell’allora Erfa. Durante questo mandato ho vissuto molte esperienze nella maggior parte 
dei casi ritengo di poterle definire positive. Grazie all’ottima intesa con i colleghi di 
comitato le varie tematiche che abbiamo affrontato hanno trovato buone soluzioni.  
Come più volte ribadito con un comitato così è stato facile fare il presidente.  
Il mandato conferitoci dalla divisione per l’implementazione delle nuove ordinanze sulla 
formazione ha riconosciuto l’importanza della nostra associazione nel tessuto formativo 
cantonale e ancora tutt’ora la nostra associazione costituisce un valido supporto per lo 
scambio di informazioni fra le persone che giornalmente si occupano della formazione  
dei giovani dell’area mem. 
Un particolare ringraziamento ai colleghi di comitato che si sono impegnati nei vari  
orsi per maestri di tirocinio permettendoci di capire cosa comportava l’ introduzione  
delle nuove ordinanze. 
Ho avuto il piacere di veder realizzato un congresso nazionale in Ticino e ne serbo  
ancora un bellissimo ricordo, convinto che in quell’occasione il nostro gruppo abbia  
fatto un ottima figura, grazie all’ottimo lavoro svolto dal comitato organizzatore. 
Abbiamo pure sviluppato ulteriormente i contatti con la scuola, in particolare con il  
CAM di Bellinzona, alfine di dialogare sui temi importanti quali il Co-Re e il calendario 
scolastico. Questi due temi in particolare sono ancora oggetto di discussione, ma si sono 
già visti dei cambiamenti che vanno nella direzione contenuta nell’ordinanza federale  
per il Co-Re e che si sta muovendo per la frequenza scolastica in maniera da poter  
meglio ripartire la componente scuola sui 4 anni di tirocinio. 
Il nostro modello a blocchi si è scontrato con la politica del DECS e in generale del 
Cantone tendente a ridurre i costi ed a meglio impiegare spazi e persone presso le  
sedi scolastiche, divenute centri di competenza, costringendoci a trovare soluzioni di 
calendario non proprio ottimali. 
Sono contento di poter concludere il mio mandato nei termini di legislatura e di  
presentare a questa onoranda assemblea una lista completa per il rimpiazzo degli uscenti.  
Sicuro che la candidatura per la carica di presidente, l’unica  di competenza vostra cari 
delegati in quanto le altre vengono fissate all’interno del comitato, nella persona di 
Marzio Corda sia un’ottima scelta per garantire un buon futuro per la nostra associazione. 
Senza dimenticare la possibilità che l’assemblea formuli altre proposte credo che anche  
i nomi dei candidati per completare e il nostro comitato siano garanzia di impegno da 
parte di persone che si sono già profilate nella formazione. 
Umanamente ho avuto molto da questa esperienza e ringrazio caldamente tutte le persone 
con le quali ho avuto a collaborare e dalle quali ho ricevuto forse più di quanto ho dato. 
Lunga vita a focusmem e grazie per la vostra attenzione 
 
Michele Seitz   
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 

 
 
 



 

 



 

Relazione del congresso 2012 
 
 
Rapporto sul congresso FocusmemCH di Soletta del 20-21 settembre 2012 
 
 
Graditi ospiti, cari delegati lo scorso 20-21 settembre si è tenuto a Soletta l’annuale congresso  
nazionale della nostra associazione con tema principale “ Flusso d’informazioni-informati meglio?” 
Quest’anno i delegati della regione Ticino sono stati chi vi parla, JgorKernen, Peter Licini, Timoty 
Peverada, Roberto Moretti, Luigi Polito, Ivan Bassetti, René Rizzi, Marzio Corda. 
Dopo il saluto del collega Heinz Aemmer presidente del comitato organizzatore prende la parola  
il professore Stanley Schwab insegnante presso l’alta scuola pedagogica Nordwestschweiz. 
Egli traccia un istoriato sull’evoluzione tecnica in rapporto all’essere umano e alla necessità di 
informazioni. Nell’evidenziare i pericoli insiti nelle nuove tecnologie fa presente che i giovani fanno  
fatica a concentrarsi nelle attività scolastiche e di lavoro anche per la quantità di tempo che passano 
davanti al PC. Fra i pericoli si possono anche annoverare la possibilità di attacchi alla personalità 
attraverso la rete. I dati che un utente immette nella rete lasciano tracce a volte non eliminabili e che 
possono essere usati in vari modi, non da ultimo da datori di lavoro che possono trovare informazioni  
sulle attività effettuate da un potenziale candidato ad un posto di lavoro. La tendenza di scaricare  
opere d’arte protette dai diritti d’autore è un altro pericolo che mette a repentaglio di sanzioni gli autori  
di queste operazioni di scarico senza dimenticare l’effetto poco onesto e diseducativo nei confronti di  
chi ha fatto la musica, il film o altro. Il largo consumo di mezzi informatici alle volte non porta a  
sviluppare una coscienza ecologica su l’impatto che la loro produzione determina. Nelle nuove  
tecnologie smartphone la possibilità di effettuare anche telefonate rappresenta una percentuale  
molto bassa delle potenzialità che possiede il mezzo. In questo ambito il canton Soletta è  
all’avanguardia avendo introdotto lezioni sui nuovi mezzi dell’informazione. Si sta valutando l’effetto  
che causerebbe l’introduzione delle tecnologie tablet nella scuola (IPad). Rimane comunque positivo  
sui sistemi di formazione definiti E-learn e sull’utilizzo di Wikipedia, non si può dimenticare l’impatto  
dei social-net tipo facebook, twitter,etc. Per i giovani sono la loro normalità. 
Prende poi la parola Jürg Viragh insegnante presso la scuola professionale di Soletta e ideatore del  
corso di informatica introdotto nella stessa scuola. Parla delle situazioni che sono mutate nel rapporto  
di coppia, dei ruoli dei genitori e sul fatto di trovare qualcuno a casa al rientro. In ogni caso i rapporti  
difficili tra figli e genitori sono documentati già 3000 anni ca., e grosso modo si dicevano le cose,  
spesso negative, che si dicono ancora oggi sui giovani. Si è fatto accompagnare da 4 giovani che a  
coppie ci spiegano il loro utilizzo di Facebook e anche come sia facile caricare dati non veritieri sui  
profili personali. 
Rudolf Jenni ci parla della sua storia di Burnout che lo ha toccato profondamente. Il burnout è uno  
stato di esaurimento totale, praticamente si sono esaurite le batterie i sintomi sono un affaticamento 
cronico, un allontanamento dal lavoro, disturbi psico-fisici, difficoltà di concentrazione, difficoltà di  
reagire alle occupazioni abitudinali, demotivazione. 
Si potrebbe definire il Burnout con la frase” ho fatto molto per molti, per lungo tempo con poca  
attenzione verso me stesso”. Realmente i motivi che portano una persona in questo stato sono  
molteplici, dal pretendere troppo da se stessi al non accettare cambiamenti perché non se ne vede  
la ragione. 
Felix Kunz fa anche lui un istoriato sull’evoluzione delle macchine dell’informatica paragonando i          
costi che nel corso degli sono precipitati in questo settore mentre in altri hanno sempre seguito   
l’aumento del costo della vita, paragonando il costo della benzina negli anni 70 attorno a 70 cts al  
litro contro i quasi 2 franchi attuali. Un PC che in quei tempi costa 10.000 fr. Oggi lo si compra per  
500 fr.- e con più potenzialità. Anche lui parla dei pericoli rappresentati dalla rete e presenta  
abbastanza diffusamente il museo “Enter” situato proprio vicino alla stazione di Soletta e dedicato  
alle macchine dell'informatica. 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
Chiude la prima giornata di congresso Roger Spindler, pedagogo della formazione con il tema  
“Prospettive per l’educazione futura, formazione 2020”. Parte dall’analisi di alcune macro tendenze 
interessanti per definire la prospettiva legata alla formazione. La prima, una sempre più marcata 
individualizzazione scaturita da un modello di famiglia non più così netto, ma frammentato in  
molteplici strutture. Di conseguenza anche i valori si individualizzano. Da notare il valore a cui i  
giovani tengono particolarmente: la libertà e quindi il pericolo di creare delle realtà virtuali con cui  
poter esprimere questo valore. Da queste premesse prende spunto la necessitä di differenziare il  
modello formativo personalizzando il modo di formare. La seconda macrotendenza presa in esame  
sono i nuovi modelli di lavoro con sistemi piramidali troppo rigidi che non permettono un flusso 
adeguatamente rapido delle informazioni. Un modello aziendale di rete non è altrettanto efficace,  
quindi l’insieme delle due strutture, detto sistema resiliente, fornisce una risposta efficace. Terza 
macrotendenza é l’interconnettività che ha già iniziato un cambiamento del modo di porsi verso gli         
altri, in particolare i giovani. Da un principio di ricerca di informazioni si giungerà ad un principio di  
condivisione di queste. Le tendenze possibili saranno 1) una sempre maggiore capacità di mobilità  
dei mezzi informatici 2) il concetto di “nuvola” (Cloud) in cui risiederanno tutti i dati presenti,  
3) Il “prendere in prestito” e non più acquistare servizi, 4) La possibilità di disporre di mezzi di       
traduzione istantanee e 5) L’opportunità di espandere la propria realtà (Augmented Reality), con   
dispositivi quali sistemi ottici che permetteranno di disporre di informazioni immediate. Interessante          
la segnalazione della prossima scomparsa del sistema di comunicazione tramite Email. 
Dopo un’interessante visita guidata nella cittadina di Soletta ed un aperitivo offerto dalle autorità del 
cantone, chiude la giornata la tradizionale cena con intrattenimento. 
La seconda giornata di congresso si apre con l’assemblea generale di FocusMEM.ch. I temi più  
importanti sono stati: l’elaborazione di un manuale del congresso a disposizione delle regioni chiamate  
ad organizzare il congresso annuale, la presentazione dei conti 2012 con una maggiore entrata di Fr. 
1900.- (patrimonio di Fr.10'500.-), la presentazione dei membri del comitato centrale con Jgor Kernen  
che sostituisce Mario Scalzi per la nostra regione. Inoltre è stato presentato il congresso 2013 il quale  
avrà luogo il 12 e 13.9.2013 a Macolin. Tema sarà le prestazioni di punta nell’ambito professionale e 
sportivo con le possibili connessioni tra questi due ambiti. Il comitato direttivo propone alcune piccole 
modifiche di statuto e l’istituzione di una diaria di Fr. 150.- per membro di comitato con il conseguente 
aumento a Fr. 700.- quale contributo delle regioni. Le proposte sono accettate dall’assemblea. 
L’ultima parte del congresso è dedicata alle visite all’acciaieria di Gerlafingen oppure alla ETA di 
Grenchen, fabbricante di movimenti per orologi per il gruppo Swatch. La nostra delegazione ha  
visitato l’ETA, un’azienda che forma 200 apprendisti prevalentemente nel campo della meccanica e  
nella tecnica orologera. Visita molto interessante per le modalità di fabbricazione di questi dispositivi  
che implicano tecniche nel campo della microtecnica. 
 
Dopo i saluti e un breve pranzo, il rientro. Nel complesso è stato un congresso interessante e ben 
organizzato, il quale ha visto la partecipazione di 92 delegati.  
Molto apprezzato da parte nostra la documentazione e le traduzioni in Italiano. 

 


	Verbale assemblea ordinaria 2012 FocusMem.ch 29/11/2012
	Presenti: vedi allegato “Assemblea ordinaria FocusMem 2012”.
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